

NOUVELLES DU RÉSEAU

No. 1/2020



AGENDA

COLLOQUE DE PRINTEMPS « ENCOURAGER LA SOBRIÉTÉ DANS LE QUARTIER »

Mardi 31 mars 2020

De 13 h 15 à 16 h 45

Aula, centre culturel Progr, Speichergasse 4, Berne

Considérée comme l'un des piliers fondamentaux du développement durable, la sobriété a des implications dans de nombreux domaines de la vie urbaine. Mais que signifie au juste la sobriété? Quel rôle jouent dans cette démarche la renonciation et le partage? Et quelles contributions peut-on apporter dans les quartiers pour encourager les styles de vie sobres?

Programme et inscription www.quartiers-vivants.ch

RQV SUR PLACE I

Mardi 23 juin 2020

De 13 h 15 à 16 h 45

Vous recevrez prochainement de plus amples informations sur le lieu et le programme.

INFORMATIONS

Un bonheur et une qualité de vie accrus

« La conception d'une ville est déterminante pour le bonheur des gens qui y vivent », écrit Julia Imfeld, ancienne responsable du Réseau Quartiers Vivants, dans le dernier numéro du « Forum du développement territorial » édité par l'Office fédéral du développement territorial ARE. Ce numéro intitulé « L'aménagement du territoire – heureusement? » montre à quel point les décisions sur l'utilisation de l'espace influencent directement notre bien-être. www.quartiers-vivants.ch

Les voisinages pour métier

« Service de développement communautaire », « assistante Logement et cité », « responsable de la participation », « travail de cité et de quartier », « accompagnatrice de cité », « coach Logement et quotidien », « concierge plus », « chargé de suivi » ou « jardinier social » – ces appellations et beaucoup d'autres encore ont un point en commun : ce sont des emplois qui consistent à accompagner et à promouvoir les voisinages de manière professionnelle. Ce nouveau domaine professionnel était au centre du projet de recherche « Les voisinages pour métier – concevoir, introduire et développer des emplois » de la HES de Saint-Gall. Ce projet avait pour objectif de soutenir les entités porteuses dans la création des emplois ce type. www.fhsg.ch

Formation continue Développement urbain et communal

L'Université des sciences appliquées de Zurich, la ZHAW, proposera à partir de l'automne 2021 un nouveau CAS intitulé « Partizipative Stadt- und Gemeindeentwicklung ». L'objectif de ce CAS est de mieux comprendre le développement urbain et communal et de découvrir les outils qui s'offrent à l'aménagement participatif des processus de développement tout en apprenant à les utiliser. www.zhaw.ch

5 QUESTIONS À...

Doris Sfar, cheffe du secteur Questions fondamentales et information, Office fédéral du logement OFL, responsable thématique « Changement démographique: concevoir l'habitat de demain » pour les projets-modèles 2020 – 2024



■ **Dans quel quartier avez-vous grandi et comment vivez-vous aujourd'hui ?**

J'ai habité dans un quartier de banlieue, un quartier d'habitation villageois puis dans un quartier pavillonnaire d'une agglomération de grande ville. C'est à Oerlikon que je me suis sentie le mieux. Habiter dans un immeuble des années 50 signifiait vivre en contact avec d'autres enfants, profiter d'un espace extérieur qui n'était pas sur-aménagé et offrait de nombreuses possibilités de jeu, avoir l'école, la bibliothèque et la piscine à proximité. Aujourd'hui, j'habite dans un quartier de la deuxième plus grande ville vaudoise. Je profite d'un environnement varié, d'espaces proches de la nature, d'un marché hebdomadaire, d'un jardin d'enfants et d'un bon mélange de formes de logements et de gens.

■ **Dans le cadre de son programme « Projets-modèles pour un développement territorial durable », la Confédération soutient déjà pour la quatrième fois une série de projets innovants. Quels sont les objectifs du programme ?**

Les espaces solides reposent entre autres sur la diversité, la solidarité et la capacité à exister dans la concurrence avec d'autres espaces. Afin de renforcer ces qualités, il y a besoin d'approches innovantes qui facilitent la coopération à tous les niveaux institutionnels et dans les différents domaines de la politique. En proposant ce programme, la Confédération apporte une contribution dans ce sens. Au cours des années à venir, dans quelque trente projets sélectionnés, on recueillera des expériences dans des conditions comparables à celles d'un laboratoire, auxquelles on réfléchira et cherchera des réponses pratiques. Les connaissances ainsi acquises seront mises à la disposition d'autres acteurs.

■ **Les quartiers sont considérés comme des laboratoires permettant de comprendre les évolutions et d'y réagir. Le niveau du quartier convient-il de ce fait particulièrement bien aux projets-modèles ?**

Les quartiers reflètent bien le niveau du quotidien et sont particulièrement pertinents pour les personnes qui y vivent. Sachant que diverses préoccupations et différents domaines politiques entrent en jeu au niveau du quartier, celui-ci permet bien d'étudier les questions de la gestion du quotidien et de la cohabitation, mais aussi de réfléchir aux nouveaux défis de politique urbaine et de faire des expériences en coopération avec la population et d'autres acteurs concernés.

■ **Y a-t-il aussi parmi les projets soutenus des projets relatifs au quartier ? Vous êtes responsable de l'axe thématique « Changement démographique ». En tant que telle, où voyez-vous l'importance du niveau du quartier ?**

Trois grands axes thématiques présentent des connexions avec le quartier: « Utiliser la numérisation pour le service universel », « Urbanisation qui favorise les courtes distances, l'activité physique et les rencontres » ainsi que l'axe thématique suivi par l'OFL. L'aménagement d'espaces d'habitation et de vie adaptés à la transition démographique a beaucoup à voir avec le niveau du quartier. « Ageing in Place » (vieillir sur place) revêt une grande importance pour la génération des aînés. La création et le renforcement des réseaux sociaux portés par le quartier, qui offrent entre autres de nouvelles possibilités de participation sociale, encourage l'autonomie et la santé des aînés.

■ **Que peuvent attendre les projets impliqués et les personnes extérieures intéressées par le développement des quartiers de la coopération au sein du programme ?**

Tous les projets vont réfléchir à leurs activités et les documenter. Une à deux fois par an, des échanges seront organisés entre les projets engagés dans le grand axe thématique, dans l'optique de partager les expériences et les conclusions et de débattre des acquis et des chemins empruntés pour y parvenir. Ces connaissances doivent aussi être rendues accessibles à un large public, par exemple par le biais du Réseau Quartiers Vivants.

Impressum

Éditeur: Réseau Quartiers Vivants, c/o Union des villes suisses, Monbijoustrasse 8, case postale, 3001 Berne

Rédaction: Dominic Blumenthal; traductions: proverb

Crédits photographiques: Rolf Siegenthaler; mise en page: Atelier KE

Pour obtenir de plus amples informations ou vous abonner à la newsletter: www.quartiers-vivants.ch